
60 岁以上
老年人有基础
疾病能否接种
新冠疫苗？老
年人接种疫苗
有哪些注意事
项？国务院联
防联控机制有
关专家对热点
问题进行回应。

国家卫生
健康委疾控局
副局长雷正龙介绍，截至4月5日，60岁以上老年人接种覆
盖人数超 2.24 亿人，完成全程接种超 2.12 亿人，完成加强
免疫接种超1.46亿人。

雷正龙表示，为进一步组织做好新冠疫苗接种工作，近
期对老年人群接种工作进行了再部署、再安排，一些省份在
实际工作中创新了服务模式。

“老年人大都有基础性疾病，一旦感染新冠病毒，重症、
死亡的风险要高于其他年龄段人群，接种新冠疫苗后可以
有效降低老年人的重症和死亡风险。”雷正龙呼吁大家及时
按程序完成全程接种，同时符合条件的及时完成加强免疫。

针对一些老年人担心接种新冠疫苗后会出现不良反
应，中国疾控中心免疫规划首席专家王华庆介绍，从接种疫
苗后不良反应报告的情况分析，60岁及以上老年人不良反
应报告发生率低于其他年龄段人群。

王华庆提示，有慢性基础性疾病的人和正在服用药物
的人，如果在慢性病的急性发作期，建议缓种疫苗。

“老年人周围的人，做好个人防护也非常重要。”王华庆
建议家里和其他接触老年人的人及时接种疫苗，从而对老
年人形成保护。 （据新华社）

多家银行回应

“疫情可以暂停一座城市，却暂停不
了房贷。”对此，有不少网友表示，收入降
低，但还有房贷、信用卡、日常消费、老人
和小孩……实在扛不住了。

也有网友指出，贷款买房时有必要
考虑自己的购买能力，留出对抗风险的
余地。贷款买房的还款金额最好不要超
过总收入的三分之一，每个月除掉还贷
的钱最好能存下来一点。

那么，因疫情导致无法按时还房贷，
银行究竟应不应该宽限还款期限？

早在2020年2月，中国人民银行等
五部门就下发了《关于进一步强化金融
支持防控新型冠状病毒感染肺炎疫情的
通知》（以下简称《通知》）。

《通知》明确提出，对因感染新冠肺
炎住院治疗或隔离人员、疫情防控需要

隔离观察人员、参加疫情防控工作人员
以及受疫情影响暂时失去收入来源的人
群，金融机构要在信贷政策上予以适当
倾斜，灵活调整住房按揭、信用卡等个人
信贷还款安排，合理延后还款期限。

而对因感染新冠肺炎住院治疗或隔
离人员、疫情防控需要隔离观察人员和
参加疫情防控工作人员，因疫情影响未
能及时还款的，经接入机构认定，相关逾
期贷款可以不作逾期记录报送，已经报
送的予以调整。对受疫情影响暂时失去
收入来源的个人和企业，可依调整后的
还款安排，报送信用记录。

不过，有网友担心，对个人贷款实行
延期还本付息，在实施层面上仍有难
度。比如，如何鉴别哪些人是真困难，哪
些人手头仍然富余。 （据中新社）

对于上述网传截图，某股份制商业银行回应称，目前该
银行暂无由于疫情减免房贷相关规定。根据该行规定，房贷
还款延迟1天会影响征信记录，延迟3个月将会启动诉讼程
序，请务必按时归还房贷。

记者注意到，疫情下，受时间和地域限制，目前不同银
行对因疫情申请延迟还贷的政策不一。

工商银行客服表示，对于像吉林这样的封控地区，若因
疫情无法按时还房贷，可申请延期代扣，但无法确定具体可
延长的时间。“因为这个是临时性的政策，等封控结束，往往
就取消了。”客服强调，延期代扣期间办理者的征信不会受
到影响。

建设银行客服称，部分地区因疫情封控可申请延期还
房贷，吉林省最长期限为28天。由于目前封控地区的网点
处于停业状态，客服可帮助办理者联系贷款经办行经理，先
进行相关登记。

中国银行客服则表示，目前吉林省可申请延期还房贷，但
上海暂时没有相关政策。客服建议，可先与贷款经办行联系。

疫情导致暂无收入 房贷能否推迟还？
“在上海工作，因疫情原因现无法工作，没有收入，每月1日还要还5000元左右的房贷，希望能够暂缓房贷还

款期限或者能够减免半个月房贷。”近日，一张“因疫情希望延缓房贷”的截图在网上流传，随即引发网友热议，#
因疫情推迟还房贷有必要提上议事日程#登上热搜第一。

在疫情防控形势严峻，多地采取封控措施的情况下，能否推迟还房贷？房贷缓交又可延期多久？

五部门曾发文
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本报讯（株洲晚报融媒体记者/王晖 通讯员/尹志华
马健）记者从市医保局获悉，截至4月1日，全市已经完成接种
新冠肺炎病毒疫苗8199181剂次。

2021年2月，我市正式启动居民免费接种新冠病毒疫
苗，疫苗采购和接种费用由医保基金和财政共同负担。截
至今年4月1日，市医保局上解新冠疫苗采购费3.86亿元，
按每剂次 10 元拨付接种费 8199.181 万元，共计拨付 4.68
亿元。下一步，市医保局还将根据情况及时调度预拨医保
基金，确保“钱等疫苗”，保障全市人民群众健康并最大程度
为财政减负。

今天是我支援长春市的第 25 天。
这几天，长春市在开展核酸检测“清零”
攻坚行动，要求利用 5 天时间集中开展
三轮大规模核酸检测。所以，连轴转成
了我和其他队员的工作常态。

我并不畏惧这种工作节奏，因为今年
1月，我也曾驰援河南安阳的抗疫工作。

此次抗疫，我和队员的主战场在方
舱实验室。每一组队员每天需承担3万
—4 万管的检测量，工作时间长达 12 个
小时。我还记得3月28日的晚班，我们
组检测出几百个阳性标本。为了确保结

果的准确性，我们反复进行筛查。
事实上，做核酸检测并不是个简单

的活，基本都是手工操作，要求快、稳、
准。这意味着，我们必须全神贯注，不能
有丝毫闪失。每天下班后，我都觉得自
己精疲力竭。

让人欣慰的是，这段时间，方舱实验
室检测出的阳性标本数量一天比一天
少。我知道，胜利的日子不远了，家乡的
小龙虾在向我招手了。

（株洲晚报融媒体记者/刘琼 通讯
员/谭盼盼 整理）

“阳性标本数量一天比一天少”

这个春天，又一轮疫情不期而至。疫情就是命令，防控就是责任。株洲的
广大医务人员白衣执甲，冲锋在前，不远千里，驰援吉林。

在抗疫前线，他们有着怎样的故事？又被哪些人和事感动？让我们看看这些
“逆行者”的“援吉日记”。

编者按

讲述人：省直中医院主管检验师黄振夏

本报讯（株洲晚报融媒体记者/刘琼
通讯员/朱卫健）国内疫情形势仍然严
峻，穿梭于大街小巷的外卖配送员该如
何做好防护？4月7日，省疾控中心发布
提醒，建议外卖小哥采用非接触方式配
送外卖。

“3月中旬以来，我省报告的大部分
本土病例感染的新冠病毒属于奥密克戎
BA.2.2 变异株。该变异株的特点是传
播能力强、潜伏期短、传播速度快，无症
状感染者、轻症所占比例高，它的代间距
非常短，基本 2—3 天传播一代；有的病
例感染后第二天就可以传染给其他人。”
省疾控中心相关负责人介绍，奥密克戎

传播途径主要包括呼吸道飞沫传播、密
切接触传播、气溶胶传染，甚至接触被病
毒污染的物品也可能被感染。由于外卖
配送人员活动范围广，接触人员多，更需
要做好防护。

外卖配送人员如无接种禁忌症，均
应全程接种新冠病毒疫苗，符合条件的，
还应接种加强针。上岗前要检查工作
服、口罩、手套和手消毒剂等个人防护用
品的数量和质量，并测量体温。此外，应
当保持餐饮外卖的配送箱清洁消毒。配
送过程中，尽量减少直接用手接触楼梯
扶手、电梯按钮、门把手等公共设备和设
施。完成配送后，要及时做好手卫生。

全市已完成新冠疫苗接种
819.9万剂次

“哥”们快看看
这条提醒专门为你发的

老年人有基础疾病能打疫苗吗？
延伸阅读

▲漫画：鼓励接种 新华社发 王鹏 作
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为何扎堆进商超卖车

商超模式带来新便利

特斯拉的直营模式获得不少消费者的认可后，很多中国造车新势力纷纷把目光聚焦在人流量更大的市中心、
商场等更繁华的地段。株洲多家车企也不例外，纷纷抢滩各大商圈。

车企离消费者更近了，不过，消费者看车往往并不带有很强的购车目的性，商圈人气也直接影响到店铺客流，
汽车进商圈的消费习惯还有待进一步培育。

商超模式的吃香，无疑也吸引了传统车企的目光。清明假期，
红旗在美的时代广场设置了展厅，摆放着两款车。株洲红旗体验中
心市场部彭经理介绍，去年在天虹步步高广场第一次“尝鲜”后，今
年在万达广场进行了新车发布展，这次在美的时代广场布展，主要
是为畅销款车型做展示和增加曝光度，展期一个月，“我们也是慢慢
尝试，如果效果好的话，未来我们考虑在商场建一个城市客厅。”

传统燃油车品牌中，吉利汽车在神农城商场北栋和南栋的显著
位置，设了两个体验店，每处摆放了2-3款畅销款车型。销售人员
介绍，厂家也是受到了新能源车进商场销售方式的影响，开始入驻
商场，看重的就是商场的人流量，在大家边喝奶茶边逛街的时候，随
性地逛一逛，了解下车型，在这种随意的了解过程中，潜移默化地给
消费者“种草”。

上汽大众汽车体验中心相关负责人刘女士介绍，作为上汽集团
旗下产品，商超模式是一次试水，未来会尝试将商超模式运用到燃
油车上来，换句话说，“把4S店也搬到商场里来”。

传统车企也来“尝鲜”

4月4日，极氪新能源车在万达广场中厅布置了展厅，展期一个
月。这家拥有数家长沙门店的新能源车企，此次特意来了解株洲的
市场情况。“这几天已经有顾客达成了购买意向，如果销售情况达到
我们的预期，我们会考虑以商超模式入驻株洲。”极氪新能源汽车相
关负责人钟先生说。

早在极氪新能源汽车布展前，万达广场已有理想汽车、上汽大
众、上汽飞凡、小鹏汽车等多家新能源汽车品牌入驻，比亚迪新能源
车在神农城商场开起了体验店,造车新势力蔚来则在神农城设了展
厅。

“新能源车作为近几年的新兴行业，想要抢夺市场，就要尽量提
高曝光度，人流量大的商场能够获取源源不断的客流，是非常理想
的推广方式。”理想汽车李主管介绍。

比亚迪神农城王朝店罗店长介绍，在商场内超过半数进店的顾
客，对电动车和品牌的了解比较浅显，进店只是恰好路过，吃完饭好
奇逛逛的也不在少数。“这个时候我们就可以跟他们讲讲我们是什
么品牌，有机会的话可以带他们试一试，这是一个了解和‘种草’的
过程。”

作为株洲第一家理想汽车直营店，理想汽车最初是收到了万达
的合作邀约，可见商场也看中了这种新颖的汽车商超模式。多家汽
车品牌直营店的集聚效应无疑也有利于吸引更多有意向购买新能
源车的客户。

汽车品牌进商圈是一把双刃剑。好的一面是商圈固有的购物中心
属性，可以为汽车品牌不断吸引具有高消费能力的客流；商场也能通过
引入汽车品牌店，为消费者带来更好的购物体验。另一方面，我们也应
该看到，商超模式的汽车销售，和商场人流量捆绑在一起，变量比较大。

在万达广场人流量的加持下，理想汽车达到月平销售 20 台的预
期。比亚迪的销售量也不错，商圈店能接触到更多潜在客户，但如果商
场客流情况不理想，汽车品牌的推广曝光只是一句空谈。比如，目前受
到疫情的影响，逛商场的消费者肉眼可见地减少，没有了人流量，汽车商
圈店的消费者转化率自然是不理想。工作日，美的时代广场红旗车展销
点和和神农城吉利、比亚迪新能源品牌店光顾者寥寥无几。相比较而
言，能光顾4S店的消费者，一般目的性比较强，在疫情的影响下，迫切想
买车的消费者增多。另外，商圈店尽管部分环节可以在线上完成，但对
购车客户来说，试车、提车这两个部分仍然要接触实车。作为一种新的
消费模式，汽车品牌店开进繁华商圈，市场消费习惯和品牌认知也都还
需要进一步培养。

销售情况不稳定
品牌认知和消费习惯有待培养

商超模式和4S店有什么不同？
刘女士给记者打了个通俗的比方。传统4S店就像离家较远的大超

市，商超模式更像互联网线上加线下的新零售业态。顾客可以选择花上
几个小时去大超市挑选产品，但也可以足不出户地通过App和网站了解
下单。用销售的专业术语来说就是，4S店的销售本质是“让客户来我这
里”，商超模式则是“我到客户身边”。

因为占地空间大，成本贵，4S店一般不太可能建在市中心，比起专
门驱车去找一家4S店，开商超店或设展厅就开在消费者熟悉的商场里，
逛街的过程中就可以进来咨询，大大降低了时间成本。

与传统4S店相比，这些位于商圈的汽车品牌体验店，更多是向消费
者传递品牌理念，展示最新技术或产品。

罗店长介绍：“客户大多是在逛街的时候顺便进来看看，会简单了解
一下车型信息、看看展示区等。虽然我们也有提供试驾服务，但试驾的
客户并不算多，所以很多时候，我们更多是在展示品牌形象、传递品牌理
念。”陈小姐逛街时被理想汽车造型吸引了，一抬脚就进店逛了下，“就是
逛街的感觉，纯粹就是一下子来了兴致，未来换车，我可能也会关注理
想。”

大多数新能源车的商超模式下看车可以通过App、网站、商超店的
产品专家了解车辆；试驾有专门的试驾专家，可以通过线上预约在下班
路上进行试驾，不用局限于4S店的场地限制；成交是由专门展厅经理进
行完成，交付则是由专门的交付专家进行完成。这种不同环节的专门对
接可以为客户提供更专业精准的服务，也为后续的售后服务提供基础。

▲比亚迪新能源车在神农城商场开的体验店。
记者/旷昆红 实习生 张佩瑶/摄

▲小鹏新能源车在万达广场开的体验店。
记者/旷昆红 实习生 张佩瑶/摄

新能源汽车扎堆热门商圈

这样的生意经好念吗
策划/蒋胜金 执行/株洲晚报融媒体记者/旷昆红 成姣兰 实习生/张佩瑶


